



COOPERACIONES DE MÚLTIPLES ACTORES | ODS 13

Combatir el cambio climático y sus efectos



El cambio climático constituye uno de los mayores desafíos a los que se enfrenta la humanidad. Actualmente, la temperatura media mundial se sitúa 1,1 grados por encima de la registrada en la era preindustrial. Las consecuencias del calentamiento son cada vez más palpables: los incendios forestales, lluvias intensas, sequías e inundaciones van en aumento. Todo ello afecta sobre todo a quienes menos contribuyen al cambio climático y viven en países en desarrollo. Se conocen medidas eficaces contra el cambio climático, como las que propugna el Objetivo de Desarrollo Sostenible 13, pero es preciso acelerar sustancialmente su implementación. Las cooperaciones de múltiples actores pueden generar importantes impulsos en este sentido.

La tendencia es manifiesta: según las mediciones, 19 de los 20 años más calurosos hasta la fecha se encuentran en el siglo XXI. Las consecuencias del cambio climático se perciben en todo el planeta. Según la [Organización Meteorológica Mundial \(OMM\)](#), el número de catástrofes debidas a fenómenos meteorológicos, al agua y al clima ha aumentado un 9 % en comparación con la década precedente. El calentamiento global obliga a un número creciente de personas a abandonar sus países. Según el Banco Mundial, en 2050 se verán afectadas concretamente más de 140 millones de personas en el África Subsahariana, Asia y América Latina.

De ahí que la comunidad internacional deba reducir drásticamente las emisiones de gases de efecto invernadero, tal como acordó en la Conferencia Internacional sobre Cambio Climático en París. Sin embargo, el Índice de Desempeño frente al Cambio Climático revela que ninguno de los 57 países que generan conjuntamente el 90 % de las emisiones mundiales de CO₂ hace lo suficiente a este respecto.



Cooperaciones2030: la plataforma para cooperaciones de múltiples actores

Por encargo del [Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo \(BMZ\)](#) de Alemania, el proyecto Cooperaciones2030 fomenta cooperaciones de múltiples actores (CMA) y contribuye así a la implementación de la Agenda 2030. El BMZ promueve actualmente unas 80 CMA a través de la [Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit \(GIZ\) GmbH](#) y de [Engagement Global – bengo](#). La GIZ ejecuta el proyecto Cooperaciones2030, apoya de diversas maneras a las CMA y a las partes interesadas, las conecta en red con otros actores y proporciona información.



© Unsplash/Zbynek Burival

El método CMA

Las CMA son una forma de cooperación en la que actores de al menos tres sectores diferentes de la sociedad —sociedad civil, Estado, sector privado y comunidad científica— unen sus fuerzas en pie de igualdad con el fin de realizar una aportación orientada al bien común. Mediante una cooperación concebida a largo plazo, una CMA puede generar resultados transformadores.

Proteger a las personas más vulnerables de los riesgos climáticos y de desastres

La visión de la iniciativa InsuResilience Global Partnership es, en consonancia con el ODS 13, garantizar la seguridad financiera de los países del Sur global frente a los riesgos climáticos y de desastres y fortalecer su resiliencia.

Los desastres relacionados con el cambio climático amenazan los esfuerzos por alcanzar los objetivos de la Agenda 2030. Por este motivo, la iniciativa **InsuResilience Global Partnership**, una cooperación de múltiples actores (CMA) creada en 2017, apoya soluciones de financiamiento de riesgos climáticos y soluciones de seguros en más de **100 países** con más de **120 miembros** de Gobiernos, instituciones multilaterales, organizaciones de la sociedad civil y empresas del sector privado, así como de la comunidad científica y laboratorios de ideas.



En 2021, la CMA apoyó con sus numerosos miembros la implementación de 324 programas y proyectos en el ámbito del **financiamiento y los seguros frente a los riesgos climáticos y de desastres** en 108 países. En los próximos años, la CMA aspira a alcanzar hasta 2025 el ambicioso objetivo de garantizar la seguridad financiera de 500 millones de personas al año frente a los riesgos climáticos y de desastres.

En África, por ejemplo, InsuResilience brinda apoyo a la aseguradora **African Risk Capacity (ARC)**, que ofrece seguros contra sequías y huracanes a los Gobiernos de los Estados miembros de la Unión Africana, dado que son un factor decisivo en las pérdidas de cosechas. Además, las organizaciones humanitarias también pueden obtener seguros a través

de los programas ARC Replica. En este contexto, la protección financiera frente a los desastres está estrechamente vinculada al apoyo técnico a la gestión del riesgo de desastres con sistemas de alerta temprana y planes de emergencia. Los países que contratan el seguro de ARC deben contar con un plan de emergencia que se establece previamente en cooperación con ARC. En caso de desembolso debido a un desastre, los planes de emergencia se adaptan inmediatamente a la situación in situ y, en algunos países, están directamente vinculados a los sistemas de protección social existentes. De esta manera, es posible ayudar a las personas afectadas con gran **rapidez y eficacia**. Por ejemplo, en junio de 2022, los Gobiernos de tres países africanos (Madagascar, Zambia y Malawi) recibieron un pago de ARC de más de 31,2 millones USD tras sequías y un huracán. Tomando como base los planes de emergencia previamente acordados, las personas afectadas recibieron asistencia rápida en forma de transferencias de dinero y vales de alimentos para evitar una crisis humanitaria.



Por lo tanto, no se puede garantizar la protección de las personas más vulnerables con la actuación de un único actor. Se trata de una acción colectiva que requiere la contribución de donantes, contrapartes ejecutoras, organizaciones humanitarias y otros actores para abordar los retos a largo plazo.

Publicado por:

Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Friedrich-Ebert-Allee 32 + 36, 53113 Bonn, Alemania

Secretaría de Cooperaciones2030

Puede consultarse más información sobre el tema CMA en nuestro sitio web: www.cooperaciones2030.org

info@partnerschaften2030.de
Teléfono: +49 228 4460-3357

Redacción:

netzhammer & breiholz, www.netzhammerbreiholz.de

Design:

Atelier Löwentor, Darmstadt, www.loewentor.de

Layout:

DIAMOND media GmbH, Neunkirchen-Seelscheid,
www.diamond-media-pr.de

Bonn, febrero de 2023